

05 DE NOVIEMBRE DE 2025.

**DIPUTADA MARÍA MANDIOLA TOTORICAGUENA.
PARTIDO MORENA.**

PARA RECTIFICACIÓN DE HECHOS.

Quiero, compartirles una precisión, ayer se aprobó en la Cámara de Diputados el presupuesto en lo general, se está discutiendo en lo particular por lo que puede haber algunos ajustes. En lo que respecta a este presupuesto, aprobado en lo general, es un presupuesto histórico, responsable y profundamente social, un presupuesto que pone en el centro a la gente, no a los privilegios. Quienes no lo ven así, han decidido darle la espalda a las pensiones, a las becas, a la salud gratuita y al futuro de millones de familias mexicanas, porque mientras este gobierno defiende el bienestar del pueblo, hay quien aún defienden viejos privilegios, pero los tiempos han cambiado, hoy el dinero público tiene sentido social y se invierte donde más se necesita. El Presupuesto Federal 2026, asciende a más de 10 billones de pesos, con un crecimiento real del 5.9% respecto al año anterior y ese crecimiento, no se desperdicia en privilegios, ni en burocracias, sino que se traduce en bienestar directo para las familias mexicanas. Se fortalece el IMSS Bienestar con más de 172,000 millones de pesos, para garantizar atención médica gratuita y de calidad, se garantizan los programas sociales, las pensiones para personas adultas mayores, personas con discapacidad, Jóvenes Construyendo el Futuro, las Becas Benito Juárez, las Becas Rita Cetina, Sembrando Vida, Producción para el Bienestar, Vivienda Social y la Pensión Mujeres Bienestar, que significa el esfuerzo diario de millones de mujeres que sostienen este país. Cada uno de estos programas, representa un cambio real en la vida de las personas, son políticas públicas que se traducen en bienestar, en derechos y en esperanza para millones de familias mexicanas. Por eso cuando votan en contra de este presupuesto, en los hechos se oponen a que más niñas y niños vayan a la escuela, a que más jóvenes tengan oportunidades para ir avanzando, a que las personas adultas mayores reciban el reconocimiento que merecen, se oponen al bienestar, pero el pueblo sabe perfectamente quién trabaja para él y quién no; mientras algunos se resisten al cambio, nosotras y nosotros apostamos con convicción por el pueblo, por la justicia social y por el futuro de México. Este presupuesto apuesta por una seguridad integral que combina fuerza institucional, coordinación y bienestar social, se refuerza el gasto en asuntos de orden público y seguridad interior con un incremento de 11,120 millones de pesos, equivalente al 17.6% en términos reales, fortaleciendo a todo el Sistema Nacional de Seguridad, desde la Guardia Nacional y la

Defensa Nacional, hasta la Fiscalía General de la República, el Poder Judicial y las Fiscalías Locales, este aumento permitirá mayor capacidad operativa, mejor equipamiento y una presencia efectiva del Estado en todo el territorio con un enfoque de seguridad y justicia al servicio del pueblo. Se fortalecen las instituciones encargadas de procurar e impartir justicia, asegurando procesos más ágiles, atención oportuna y defensa efectiva de los derechos; es un presupuesto que consolida una política de seguridad con coordinación, prevención y bienestar, porque la paz no se impone, se construye con oportunidades para las juventudes, respaldo a las mujeres y certeza para las familias. Hoy México, cuenta con una estrategia nacional sólida y en marcha, sustentada en la coordinación entre federación, estados y municipios y fortalecida con mecanismos de inteligencia, investigación y prevención que permiten una actuación más eficaz y una respuesta oportuna del Estado; así se construye la verdadera paz, una paz con justicia, instituciones fuertes y bienestar para todas y todos. Hay quienes dicen que México se está endeudando, falso, la deuda pública se mantiene estable por debajo del 50% del producto interno bruto, mientras que en otros países como Estados Unidos, Francia, Brasil supera el 100%, México tiene finanzas sanas, estabilidad macroeconómica y grado de inversión internacional reconocida. El manejo de la deuda pública ha sido el más responsable en décadas, no solo se está pagando los endeudamientos heredados de Pemex y de administraciones anteriores. Presidenta, ¿me permite extenderme mi tiempo? En ese momento la Diputada Presidenta agregó: “CONCEDIDO COMPAÑERA”. Seguidamente la diputada continuo con su intervención y dijo: No solo se están pagando los endeudamientos heredados de Pemex y de administraciones anteriores, sino que en términos reales el crecimiento de la deuda solo será del 1% del PIB; para ponerlo en perspectiva, con Felipe Calderón la deuda creció 8.5% del PIB en todo el sexenio, con Enrique Peña Nieto 7.6 y con Andrés Manuel López Obrador 6.5 Hoy, bajo el gobierno de la Presidenta Claudia Sheinbaum, México mantiene una deuda estable menor del 50% del PIB, con finanzas sanas, estabilidad macroeconómica, confianza internacional. Y quiero referirme a otro de los señalamientos más repetidos por la oposición, la inversión en Pemex, lo digo con claridad, no es un gasto, es una inversión productiva y estratégica; hoy, el gobierno de México inyecta recursos a Petróleos Mexicanos para fortalecer su capacidad operativa, rehabilitar refinerías, impulsar proyectos energéticos y avanzar hacia una verdadera soberanía energética, pero también, y esto es muy importante, una parte de esos recursos se destina a pagar la deuda heredada por gobiernos anteriores que hipotecaron a Pemex y lo dejaron al borde de la quiebra. La administración actual está poniendo orden en las finanzas de la empresa más importante del país, sin ocultar pasivos, sin endeudar más y sin vender el patrimonio nacional, es decir, se paga lo que otros endeudaron y al mismo tiempo se invierte en el futuro energético de México, cada

peso destinado a PEMEX no se pierde, se multiplica porque genera empleos, impulsa la economía y devuelve ingresos fiscales al Estado. Antes se endeudaba al país para rescatar bancos, hoy se invierte para rescatar al pueblo y recuperar el control de nuestros recursos, esa es la diferencia, entre el viejo modelo neoliberal que fracasó y la cuarta transformación que invierte en soberanía, independencia y futuro para México; esa es la transformación que defendemos y en nuestro estado Chiapas, el presupuesto federal trae muy buenas noticias, recibiremos más de 128 000 millones de pesos en gasto federalizado, un aumento del 4.8% respecto al 2025 y de ese monto, más de 55,000 millones de pesos, corresponden a participaciones que van a fortalecer a los municipios impulsando obras, servicios y desarrollo social y casi 69,000 millones de pesos, son aportaciones federales destinadas a educación, salud y bienestar, para que cada comunidad de Chiapas, siga avanzando con justicia y con resultados; además, Chiapas encabezará la inversión física nacional con más del 11% del total nacional, equivalentes a 35,500 millones de pesos, eso significa obras, empleo, caminos, agua, electrificación y desarrollo para miles de familias chiapanecas, significa que el sur, ese sur que antes fue olvidado, hoy es una prioridad nacional. Todo esto no ocurre por casualidad, ocurre porque hay liderazgo, hay visión y hay coordinación; hoy México tiene una presidenta que encarna la continuidad del proyecto más humano y transformador de nuestra historia, la Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, una mujer con visión, con carácter, con compromiso profundo con el pueblo, que gobierna con responsabilidad, con datos, con decisiones firmes, siempre guiada por el principio de que el desarrollo debe llegar a todas y todos sin dejar a nadie atrás. Y en Chiapas reconocemos también el liderazgo de nuestro Gobernador Eduardo Ramírez Aguilar, quien encabeza un gobierno profundamente humanista, que pone en el centro la dignidad de las personas y el bienestar de las familias, un gobierno que impulsa la infraestructura con sentido social, desarrollo sostenible y políticas cercanas a la gente, porque el progreso solo tiene sentido cuando mejora la vida de las personas. Compañeras y compañeros, el presupuesto 2026, no debilita la seguridad, la fortalece, no derrocha en energía, invierte en soberanía, no endeuda al país, mantiene estabilidad y no olvida al sur, impulsa a Chiapas. Mientras algunos se resisten al cambio, nosotros estamos apostando por un país con igualdad, con bienestar, con justicia social. Este es un presupuesto con rumbo y visión de Estado que fortalece el presente y asegura el futuro de México, un presupuesto que honra la palabra empeñada con la gente, un presupuesto que hace realidad el principio que nos guía por el bien de todos, primero los pobres y las pobres, y lo decimos con orgullo, con Claudia Sheinbaum en la presidencia y Eduardo Ramírez Aguilar en Chiapas, la transformación sigue, avanza y no da marcha atrás; es cuanto.